
■有话直说

国家互联网应急中心近日曝光了20款Android恶
意扣费类程序 ,其中以游戏类手机应用为主。 这些恶
意程序存在私自扣费、 推送广告弹窗的风险 ,对用户
的手机使用造成严重威胁。 恶意扣费类程序在安卓平
台上一直存在,记者在采访中发现,遭遇恶意扣费类程
序的手机用户为数不少 ,他们的经历可谓五花八门 。
（7月26日 《法制日报》） □赵顺清

■每日图评

■网评锐语

恶意扣费
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■有感而发

不打游戏的留守儿童玩什么？

■世象漫说

对租房市场“黑中介”就须下狠手
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“独生子女护理假”
还需更多配套措施

�租房市场好不好， 不仅
体现的是行业发展状况 ， 也
反 映 着 城 市 的 治 理 水 平 ，
“黑中介” 的存在， 不仅是在
败坏一个行业， 扰乱住房市
场， 更不利于城市的长远发
展， 对其就须下狠手治理。

□杨李喆

■每日观点

请给寒门学子“松绑”婴幼儿游泳项目不能处于监管盲区

建说： 7月25日， 中国消费
者 协 会 公 布 了 2018年 上 半 年
全 国 消协组织受理投诉情况 。
据 统 计 ， 2018年 上 半 年 全 国
消 协 组 织 共 受 理 消 费 者 投 诉
354588件 ， 解决 262395件 ， 投
诉解决率 74.0% 。 根据投诉性
质 分 析 ， 售 后 服 务 、 产 品 质
量 和 合 同 问 题 仍 然 是 引 发 投
诉 的 主 要 原 因 ， 占 投 诉 总 量
的 七 成 以 上 。 对 于 这 种 “消
费投诉晴雨表 ” ， 不能仅仅让
它 停 留 在 纸 上 网 上 ， 而 应 将
其 视 为 “投 诉 事 项 风 向 标 ” 、
“维权治理指南针”。

消费投诉晴雨表
就是维权治理指南针

7月 ， 伴随着高校毕业生离
开校园， 租房市场迎来一年中最
火爆的时候。 与此同时， 一些黑
中 介 也 让 很 多 刚 刚 踏 入 社 会
的 毕 业生租客叫苦不迭 。 7月6
日至7月25日， 记者在北京采访
了数十名租房者， 并以租客身份
与中介直接接触， 总结出黑中介

的几个坑人套路 。 ( 7月 28日
《工人日报》)

凭良心来说， 这些进入城市
里的外来打工者实属不易。 尤其
是刚刚走出校园的学子们， 一则
防范意识差； 二则自己的收入也
有限； 三则找工作立足城市的心
切； 四则父母又不在身边。 为了
生存， 租房就是刚需。 而中介如
果铁了心的 “黑” 他们， 不仅是
易如反掌， 而且也会使他们的权
益遭受到伤害， 甚至于使其维权
重重。

“黑中介 ” 的套路有哪些 ？
借助媒体报道， 一是发布虚假房
源屡禁不止 ； 二是巧立名目 ，
“陷阱” 合同让你签； 三是克扣
押金 、 暴力恐吓强令搬离 。 比

如， 据网上租房社区 “看房狗”
对877名租户的调查报告显示 ，
42.3%租户的押金遭非法扣押 ，
16.42%的租户都曾遭遇黑中介的
暴力、 威胁和言语辱骂， 12.77%
的租户更是遭遇黑中介对居住环
境的破坏。

规范住房租赁市场， 一则需
要政府部门创新举措。 比如， 近
日正在征求社会意见的新版 《北
京市住房租赁合同》 及配套使用
的 《北京市房屋出租经纪服务合
同》、 《北京市房屋承租经纪服
务合同》 示范文本， 直击当前住
房租赁市场中虚假房源、 群租、
随意涨租、 恶意扣留押金、 擅自
驱逐租客等痛点， 无疑具有借鉴
意义。

二则须坚决依法打击 “黑中
介”。 诚如专家所言， 无论是投
诉 或 是 报 警 ， 仅 仅 依 靠 租 户
个 人 的 力 量 ， 并 不 能 有 效 遏
制黑中介的野蛮生长 。 因此 ，
相 关 部 门 不 仅 要 加 大 监 管 力
度 ， 而 且 也 应 加 大 对 相 关 案
件的惩治力度 。 比如 ， 今年 5
月 ， 北 京 市 海 淀 区 法 院 曾 公
开审理了地产公司 4名中介因
为敲诈勒索多名租户而被判刑
的案件。

三则消费者要善于防范与维
权 。 比如 ， 租房应多核实中 介
的 背 景 ， 对 于 口 碑 差 且 屡 屡
违 规 的 中 介 应 远 离 。 同 时 ，
正 规 中 介 的 房 屋 租 赁 合 同 都
是 在 住 建 委 备 案 的 ， 遵 循 甲

乙 双 方 权 利 、 义 务 平 等 的 原
则 。 所以 ， 签订合同前应注意
加强辨别。 再者， 应注意留存证
据， 比如， 微信聊天记录、 缴纳
费用等拍照存证， 一旦遭遇 “黑
中介”， 以有效维权。

事实上， 租房市场好不好 ，
不仅体现的是行业发展状况， 也
反映着城市的治理水平 ， 尤其
是， 在人才抢夺战越演越烈的当
下， 住房市场如何， 也影响着人
才的留与去。 而充满着套路的租
房市场， 无疑会让一部分人才对
城市望而却步 。 可见 ， “黑中
介” 的存在， 不仅是在败坏一个
行业， 扰乱住房市场， 更不利于
城市的长远发展， 对其就须下狠
手治理。

四川省内江市高楼镇一个小
山村， 家里连张像样的桌子都没
有的留守儿童， 却能往游戏里充
几百块钱。 90后大学生农村支教
老师苏叶通过一个游戏辅助软件
给痴迷手机游戏的小新算了一笔
账， 截至目前， 小新的游戏里已
经充了1000多元了。 “一块钱10
点券， 12308点券， 他还有288块
钱的皮肤！” （7月27日 《中国青
年报》）

凡事总有辩证法， 留守儿童
的网游痴迷之症， 也是一个巴掌
拍不响。 除了游戏平台疏于引导

与防控， 学校及社会在大文化供
给上的短板， 也是昭然若揭。 放
学了 、 作业做完了 ， 孩子干什
么？ 除了清苦的学业， 还有什么
文化消遣能拴住孩子的心？ 这些
问题 ， 很现实 ， 也很容易被漠
视。 换个更直接的问法： 你让不
打游戏的留守儿童玩什么去？ 这
已经不是 “剪刀石头布” 或者跳
“马兰花” 的时代了， 电子化网
络 已 经 改 变 了 千 家 万 户 的 生
活 质 态 ， 指 望 靠 屏 蔽 的 思 维
禁 止 留 守 儿 童 接 触 网 游 等 显
然太不现实 ， 真正的问题是 ，

学校及社会等责任部门在大文
化层面提供给留守儿童怎样的消
费选择？

这些年， 数千万留守儿童生
存安全备受关注。 安全固然是底
线的问题， 但于此之上， 还有精
神与文化的需求亟待求解。 把留
守儿童从手机沉迷的失范中拉回
来， 教育等职能部门恐怕真要使
出洪荒之力才行。 让留守儿童的
精神文化生活更充实更精彩一
些， 手机才不至于成为他们成长
中的洪水猛兽。

□邓海建

提高宝宝免疫力、 促进大脑
发育、 专业抚触师、 专业私教一
对一……在商家炮轰式的广告宣
传下， 婴幼儿游泳俨然成为孩子
成长中的一条 “必经之路”， 即
便价格不菲， 还是受到不少家长
热捧。 婴幼儿游泳真的像商家说
的那么专业和安全吗？ 记者进行
了调查， 却发现婴幼儿游泳馆的
卫生状况着实令人担忧 。 (7月
26日新华社)

从报道中看到 ， 记者在北
京 、 兰州等城市进行了实地采
访， 婴幼儿游泳的费用并不低，
如单次价格普遍在60至300元 ，
婴幼儿游泳馆打出 “水育” “亲
子游” 等概念。 貌似服务周到的

背后， 婴幼儿游泳馆的卫生状况
却普遍存在安全隐患。

通过大众点评网查询一线城
市开设的婴幼儿游泳馆多达上千
个， 就连三四线城市都有上百个
婴幼儿游泳馆。 这个庞大的新兴
行业， 却呈现野蛮生长态势。 有
一些家长反映去这些游泳馆游泳
后， 孩子身上会起红疹或出现其
他不舒服的情况。 本应帮助宝宝
更健康成长的婴幼儿游泳馆却可
能对宝宝造成身体伤害， 对此要
零容忍。

市场上的这些婴幼儿游泳馆
卫生状况普遍不如人意， 原因就
在于对婴幼儿游泳馆的监管存在
盲区。 如现在相关部门还未对开

办婴幼儿游泳馆出台相关准入要
求 ， 也缺少卫生方面的专项标
准。 这让各地政府无法为婴幼儿
游泳场所颁发卫生许可证。

对此，亟待填补监管空白，要
加紧出台相关的行业规范， 不能
再任由婴幼儿游泳场所处于监管

盲区及再继续野蛮生长下去，要
夯实各方责任。 婴幼儿游泳项目
的标准缺失，但监管不能缺位，相
关部门要能加强对这些婴幼儿游
泳馆的监管。 给我们的下一代一
个安全的生存环境， 这应是对相
关各方的最底线要求。 □戴先任

鞠实 ： 7月26日上午 ， 四川
省十三届人大常委会第五次会议
第二次全体会议表决通过了 《四
川省老年人权益保障条例 （修
订）》。 新修订的条例将于2018年
10月1日起实施。 要让这一政策
利好切实落地， 并惠及尽可能多
的人群， 有关方面还需配套更多
措施， 付出更多努力， 提升这一
政策的执行力。

云南考生崔庆涛在建筑工
地劳动时接到北京大学录取通
知书的新闻刷 屏 ， 各 路 媒
体 、 网 民 纷 纷 发 表 评 论 ，
给 予 赞 美 、 褒 扬 。 起 初 ，
觉 得 这 个 出 身 贫 寒 的 孩 子
确 实 不 容 易 ， 舆 论 鼓 励 一
番 也 应 该 。 然 而 ， 随 着 评
价定调越来越高， 不免增添
一份担忧， 有话要说。

首先要厘清一个基本事
实： 高考结束后， 崔庆涛为什
么要跟随父母去打工？ 毋庸讳
言， 因为贫困。 但凡家境稍微
宽裕， 为人父母者也不会让孩
子在紧张的高考后马上去参加
繁重的劳动。 这是人之常情。
有意无意地回避这一基本事
实 ， 一味在 “励志 ” 上做文
章， 即使让读者从崔庆涛身上
看到的都是 “满满的正能量”，
也是一种误导———无视其家境
贫困、 生活所迫的事实， 就是
回避现实生活， 无助于人们，
特别是更多的孩子树立正确的
“三观”。

作为寒门学子 、 农家子
弟， 崔庆涛能够从弱势地位、
激烈竞争中脱颖而出， 难能可
贵 ， 的确很励志 ， 也 的 确 值
得 褒 扬 。 但 把 他 不 得 不 在
高 考 后 依 旧 参 加 劳 动 、 承
担 家 庭 责 任 的 行 为 归 结 到
“成 熟 心 态 ” ， 对 于 一 个 或
未 成 年 的 农 村 孩 子 来 说 ，
显 然 是 夸 张 了 ； 说 他 代 表
“ 国 家 的 未 来 、 民 族 的 希
望”， 更拔高到离谱。 这样的
夸张 、 拔高无异于 “绑架 ”，
把他 “放在火上烤”。 某媒体
报道称， 对于未来的规划， 崔
庆涛表示 “走出大山我也会回
到大山……带来一些不一样的
变化。” 面对一片赞誉， 面对
媒体记者 ， 这是他的由衷之
言， 还是不得不说的 “大话”？
很令人怀疑， 也很令人同情。

说了这么多 ， 都是实话 。
总之， 请实事求是地评价崔庆
涛 ， 褒扬也最好尽快淡 化 ，
给他 “松绑 ” ， 让他恢复平
静的生活 ， 顺利完成学业 ，
实现他的人生梦想———无论
是否重返大山， 都应该尊重他
的选择。

□一刀 （资深媒体人）


